
 

ДАЙДЖЕСТ ИНФОРМАЦИОННЫХ ВЫПУСКОВ ТЕЛЕВИЗИОННЫХ КАНАЛОВ  

ЗА ИЮНЬ 2008 ГОДА 

 

Важные события в области межнациональных отношений 

Программа гармонизации межэтнических и межкультурных отношений, 

профилактики проявлений ксенофобии, укрепления толерантности в Санкт-

Петербурге на 2006 - 2010 годы 

СТО 

Невское время (28.06.08; 19-30) 

ВЕДУЩИЙ: Здравствуйте! На канале "100-ТВ" пресс-клуб "Невское время". Петербург – 

коммунальная квартира для 170-ти национальностей. Будем ли жить в согласии в 

толерантном городе? Так мы определили тему сегодняшней программы. Можно доверять 

или не доверять статистике, но последний опрос ВЦИОМ показал, что на фоне снижения 

уровня нетерпимости к эмигрантам в целом по стране, на Северо-западе он заметно 

растет. Так ли это на самом деле? И чем спровоцирована наша нетерпимость? Как достичь 

примирения между большинством и меньшинством? Об этом сегодня и поговорим. 

Отправной точкой в нашей беседе стала статья, опубликованная на сайте интернет-

издания "Фонтанка", подробнее о которой расскажет мой коллега и соведущий, главный 

редактор газеты "Невское время" Михаил Иванов.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Добрый 

вечер, дорогие друзья! "У нацизма в Петербурге молодое лицо", - так называется статья 

молодого автора Алексея Яушева. Эксперты считают, что в Петербурге существует 

реальная угроза со стороны экстремистских организаций. Данные правоохранительных 

органов шокируют. Так, например, в школах около 10 процентов старшеклассников не 

только разделяют идеи скинхедов, но и готовы к ним присоединиться. 16 процентов 

сочувствуют. То есть являются потенциальными носителями националистических идей. 

Что же с нами происходит? – задает вопрос автор Алексей Яушев.  

ВЕДУЩИЙ: Алексей у нас в студии. Вы много пишете на тему межнациональных 

отношений. 2006 год Петербург постоянно сотрясали сообщения о каких-то нападениях на 

иностранцев. Правительство города отреагировало оперативно. Была принята программа 

"Толерантность". Прокуратура тоже начала активные действия, производить мероприятия. 

Однако вы написали в своей статье, что оперативного результата все эти действия 

принести не могут. Почему вы так считаете?  

ИНФОРМАЦИОННОЕ АГЕНТСТВО "ФОНТАНКА.РУ" АЛЕКСЕЙ ЯУШЕВ: Борьба с 

нацизмом должна проходить исключительно в комплексе. Это не только должна быть 

программа "Толерантность", которая у нас осуществляется в городе, один из немногих 

регионов, где осуществляется подобная программа. Это большая заслуга правительства, 

что обращают на это внимание. В то же время, мы наблюдаем такое явление, что 

большинство преступлений, 90 процентов преступлений, совершенных на 

националистической почве, совершены молодыми людьми до 14 лет. В советское время 

нас всех воспитывали в терпимости, мы жили в большой советской стране. В то же время 

молодежь до 14 лет, она оказалась потерянной. И в то же время, пойдя по улицам 

Петербурга, мы видим такие факторы, что даже гражданин России, если у него более 

смуглый цвет кожи, он, к сожалению, чувствует себя неуверенно в Петербурге. Его 

останавливают сотрудники правопорядка, проверяют паспорт. Если у него его случайно 

нет, не оказалось – он будет препровожден в отделение милиции. Неуверенно себя 

чувствуют и представители бывших братских республик, а ныне независимых республик в 

Петербурге - граждане Таджикистана и так далее. Конечно, существуют у нас этнические 

преступные группировки. У преступлений есть своя национальность.  



ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: То есть, как 

бы можно говорить о том, что уровень национальной напряженности в Петербурге как бы 

по-прежнему высок.  

ЗАМ. ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СПБ ПРАВОЗАЩИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ "ГРАЖДАНСКИЙ 

КОНТРОЛЬ" ЮРИЙ ВДОВИН: Проблему расового, национального экстремизма нельзя 

рассматривать отдельно от общей ситуации в городе. Дело в том, что все-таки достаточно 

много приезжих стало в городе. Второе. Следует все-таки думать, что общая обстановка в 

стране тоже ведь располагает к экстремизму.  

ВЕДУЩИЙ: Что вы имеете в виду?  

ЗАМ. ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СПБ ПРАВОЗАЩИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ "ГРАЖДАНСКИЙ 

КОНТРОЛЬ" ЮРИЙ ВДОВИН: Действительно, вот уже говорилось о том, что милиция 

без конца третирует людей не наших, других людей, третирует. В метро входишь – все 

время видишь, как останавливают милиционеры людей со смуглой кожей, без конца 

проверяют и прочее. Когда приводят в милицию, там вообще творится неизвестно что. 

Вымогаются деньги, разрываются всякие документы и все такое прочее. Я не склонен 

думать, что государство упустило воспитание школьников – и поэтому они такие. Тут и 

семьи виноваты. Хотя попытки исправить ситуацию делаются. Скажем, наша 

организация, вместе с городской администрацией плакаты выпускает, речь идет о выпуске 

мультфильмов на эту тему, для того, чтобы детей воспитывать.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Извините, я 

вот слышу эти разговоры, о том, что милиция просто напросто грабит таджиков, узбеков в 

отделениях, на улицах города уже много-много лет. Так что, милицию, может быть, 

распустить? Может быть, сменить уровень их полномочий? Может быть, изменить как бы 

правила игры, не дать им возможность наживаться за счет тех же самых таджиков в 

отделениях милиции, пользуясь какими-то придуманными нами же самими 

требованиями? У меня вопрос к прокуратуре в данном случае.  

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОКУРАТУРЫ СПБ ЕВГЕНИЙ ОРЛОВСКИЙ: Здесь я отчасти 

соглашусь с коллегами о причинах, может быть, распространения экстремистских 

настроений в нашем городе. Что касается действий милиции по поводу неправомерного 

задержания приезжих граждан и так далее - здесь нужно учитывать то, что у нас 80 

процентов преступлений, которые совершают иностранные граждане, это те 

преступления, которые совершают иностранные граждане незарегистрированные. То есть, 

может быть, эти действия милиции, они в некоторой степени обоснованы. Потому что, 

если говорить о каких-то неправомерных действиях милиции, превышении полномочий и 

так далее, то здесь необходимо обращаться как в Прокуратуру с жалобами. Я вам хочу 

сказать, что таких обращений немного. Поэтому то, что говорится о многочисленности 

этих фактов, допустим, нам это неизвестно.  

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН В СПБ 

ФАРИД АБАЛАЕВ: Не проще упростить систему регистрации? Вот я – гражданин 

России, собственник жилья в Петербурге. Я потратил месяц, чтобы зарегистрироваться. 

Причем, это не оговорки какие-то, и это не исключение. Действительно, это 

закономерный факт, что приходишь – и тебе устраивают допрос. Я понимаю, что когда 

это как-то систематизировано, и не ущемляется достоинство человека, когда тебе просто 

говорят, чем ты будешь заниматься. По закону – я собственник жилья. А что говорить 

тогда о людях, которые приехали на работу? Они понимают изначально, что у них нет 

шансов зарегистрироваться. Они и пользуются всякими возможными уходами от 

регистрации.  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: Я позволю себе не согласиться насчет того, что у них нет шансов здесь 

зарегистрироваться. Шансы есть.  

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН В СПБ 

ФАРИД АБАЛАЕВ: Шансы есть.  



ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: Процедура усложнена, согласен.  

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН В СПБ 

ФАРИД АБАЛАЕВ: Я и говорю, вопрос-то не только в тех, кто приезжает трудиться на 

стройке. Сюда приезжает много представителей интеллигенции, которые приезжают 

просто продолжить свое образование. Или осуществить рост профессиональных каких-то 

своих навыков. И они сталкиваются с этими самыми проблемами. Причем, граждане 

России.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: То есть, как 

бы мы ни крутились вокруг да около, но проблема в том, что если у человека смуглый 

цвет лица.  

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН В СПБ 

ФАРИД АБАЛАЕВ: Изначально он поставлен в дискомфортные условия.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: В 

дискомфортные условия.  

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН В СПБ 

ФАРИД АБАЛАЕВ: И это толкает человека к определенным каким-то действиям, которые 

вызывают антипатию, конечно, у коренного населения. Потому что, хочешь не хочешь, 

когда ты поставлен в зависимость от непонятной для тебя ситуации, ты начинаешь искать 

опору. И опору, как правило, ищут в диаспорах, в землячествах. И это тоже вполне 

понятно и приемлемо. Но чтобы человек чувствовал себя гражданином своей страны, 

закон должен работать.  

ВЕДУЩИЙ: Я все-таки хочу задать вопрос Александру Владимировичу по поводу 

программы "Толерантность". Она запущена в Петербурге – каких конкретных результатов 

удалось добиться? Могли бы вы сказать нам сейчас?  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: В течение 14-15, а я вам скажу, что и в течение 20 с лишним лет о теме 

межнациональных отношений на территории России, а уж тем более бывшего Советского 

Союза не только не говорили и не упоминали, а наоборот раскачивали эту лодку 

межнациональных отношений. То утихомирить, немножко успокоить тему, внедрить в 

сознание людей не только подрастающего поколения, но и взрослых людей, понимание 

того, что, "коллеги, опомнитесь!", "Что вы делаете, господа?!".  

ВЕДУЩИЙ: Но все-таки какие-то результаты есть?  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: Нам представляется, что у программы "Толерантность" - главная заслуга 

на данном этапе состоит в том, что мы попытались систематизировать возможные 

позитивные усилия многочисленных общественных организаций и структур, работающих 

в городе Петербурге, направив их в единое русло, в воспитание человека с одной стороны 

и обеспечение соблюдения законодательства в области прав человека, касающихся этого 

направления, этой темы.  

ВЕДУЩИЙ: А что конкретно делается?  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: Нами составлена стройная система внедрения темы толерантности в 

школьное образование. Для этого создан многостраничный, так называемый 

этнокалендарь, который вобрал в себя все памятные даты, связанные с жизнью, 

деятельностью, традициями различных наций и народностей, проживающих на 

территории Петербурга. Созданы специальные плакаты, которые рассчитаны на 

восприятие прежде всего младших школьников. И каждую неделю, каждый день, по этим 

плакатам, опираясь на соответствующие методические рекомендации, преподаватели 

средних школ – а это 750 школ нашего города, рассказывают детям о том, как живут 

татары, какие праздники есть у армян, что отмечают грузины, как живут православные. И 

так далее и тому подобное.  



ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Понятно. 

Потом ребенок включает вечером телевизор, и ему преподносят другие уроки 

нравственности.  

ВЕДУЩИЙ: Кстати, одна из последних мер по профилактике экстремизма вызвала в 

обществе неоднозначное отношение. Недавно районное УВД распространили среди 

работников образования распоряжение взять под особый контроль подростковые 

группировки антиобщественной направленности. И обо всех выявленных фактах 

сообщать в правоохранительные органы. Наш корреспондент Екатерина Русанова 

выяснила, что несогласные с этим требованием преподаватели уже получили серьезные 

предупреждения.  

КОРР: Максим Иванцов с друзьями готовится к очередному мероприятию. За плечами у 

ребят акция "Роботы без ропота". Так молодежь выразила свой протест против спорной 

инициативы по составлению списков учеников-неформалов в школах Петербурга. 

Учитель 216 школы Центрального района Иванцов за выступление против уже 

поплатился.  

ОТВЕТСТВЕННЫЙ СЕКРЕТАРЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ "ОБОРОНА" МАКСИМ ИВАНЦОВ: 

Меня просто позвали, вначале сказали, что у меня сокращается нагрузка на следующий 

год с 23 часов до 7 часов. Потому что мне объяснили, что у меня есть лицензирование, но 

у меня нет исторического, экономического образования – и я не могу преподавать 

историю экономики, хотя я 7 лет историю преподавал в школе. Экономику тоже ввели два 

года назад – я преподавал. А теперь выяснилось, что я не могу этого делать.  

КОРР: Молодежное движение "Оборона" к насильственным методам не призывает. 

Агрессию не приемлет. Просто высказывает свое отличное от официального мнение. За 

это такую молодежь не любят, и априори записывают в отщепенцы. Максим Иванцов 

говорит: в этой среде нетерпимости и воспитывается молодое поколение. Толерантность – 

немодное сегодня слово. Хотя про эту самую толерантность много говорится.  

ОТВЕТСТВЕННЫЙ СЕКРЕТАРЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ "ОБОРОНА" МАКСИМ ИВАНЦОВ: 

Мне даже ставилось в вину, что меня спрашивали, какая у меня идеология. Говорили, что 

история и обществознание это идеологические предметы, спрашивали, какую идеологию я 

несу детям. Я говорил о том, что я стараюсь давать факты и разные мнения по этому 

поводу, а дети сами должны определяться с идеологией. Мне было сказано, что я, 

наверное, даю свои факты.  

КОРР: Камерунец Тео Смит в Петербурге живет 10 лет. Об "Обороне" ничего не знает. 

Антифашистов путает с фашистами. И не только он один.  

ТЕО СМИТ: Мне ребята рассказывали, один мой земляк пошел к метро, к нему подходили 

ребята. За ним прямо бегали. Он испугался. Потому что они внешне чем-то похожи. И он 

испугался, они за ним бежали около километра, догнали. Он так начал орать, кричать на 

них. Они говорят: "Нет-нет, мы хотим просто с тобой познакомиться. Мы не такие!". 

Только, наверное, после получасового общения он успокоился окончательно. И ребята это 

время пытались ему объяснить, что нет, мы не такие, мы хотим с тобой поговорить, 

спросить как у тебя дела, как тебе живется. Он мне потом это рассказал, мы долго 

смеялись.  

КОРР: Тео вспоминает, что когда приехал в Петербург, было очень сложно. Старшие 

товарищи предупреждали, куда ходить, а где вообще не появляться. Сегодня проще.  

ТЕО СМИТ: Если раньше, когда нападали, все проходили мимо. А сейчас уже люди, если 

такие случаи происходят, люди уже пытаются помочь, разобраться, "чего ты к нему 

лезешь?".  

КОРР: Тео связывает такое участие и с проникновением культур. Молодые слушают 

африканскую музыку, растут на ней. А значит, не пойдут потом бить афро-россиян, 

уверен камерунец. Хотя и сегодня все иностранцы, которые приезжают сюда, 

сталкиваются с агрессией и нетерпимостью.  

ЛИЛ АМЕР: Подрались уже, да.  



КОРР: Стычки были?  

ЛИЛ АМЕР: Да. Ужасно было. После этого я даже хотел ехать домой обратно.  

КОРР: Это уже после драки Лил Амер приспособился к новым условиям жизни. За два 

года учебы в России была только одна стычка со скинхедами. Теперь Лил домой не 

собирается, и продолжает свое образование и занятия музыкой. Многие его друзья 

связывают свое будущее с Россией и с Петербургом.  

ВЕДУЩИЙ: И все-таки внешне ситуация в плане межнациональных отношений в 

Петербурге выглядит относительно спокойно. Дезире, вы живете в городе давно, около 10 

лет или больше. Вы чувствуете себя у нас защищенным? Не опасаетесь ничего?  

ПРЕЗИДЕНТ НКО "АФРИКАНСКИЙ СОЮЗ" ДЕЗИРЕ ДЕФО: Как вам сказать? Если так 

поставить вопрос, то можно любого гражданина спросить, россиянина, любого. Ты 

чувствуешь себя в безопасности или нет? Это вопрос общей безопасности. Я бы все-таки 

обратил внимание на вопрос, связанный с ксенофобией, расизмом и так далее. Надо все-

таки сказать, что в течение 9 – 10 лет все-таки происходит работа с улучшением ситуации. 

Но вопрос не снимается. И я здесь согласен. Почему? Потому что действительно сейчас 

мы переходим к миграционным процессам. А это неизбежно. Чтобы этот вопрос с 

ксенофобией, расизмом увеличился.  

ВЕДУЩИЙ: А вы сказали, что ситуация улучшилась за 10 лет. А в чем она улучшилась 

конкретно?  

ПРЕЗИДЕНТ НКО "АФРИКАНСКИЙ СОЮЗ" ДЕЗИРЕ ДЕФО: Подождите. Я говорю 

улучшается в том смысле, что если даже взять 2 – 3 года, у нас были очень жесткие 

агрессивные нападения. Сегодня мы этого не слышим, и слава богу. Значит, это говорит о 

том, что есть работа, которая ведется. Видно кому-то или нет, но работа ведется. И, 

кстати, это тоже связано с программой толерантности. Вот если раньше у нас был 

мигрантов – можно сосчитать по пальцам, то сегодня у нас в день (может, лучше кто-то из 

прокуратуры нам скажет), но количество увеличилось на 100 – 200 в день, да? 

Естественно, если поведение мигрантов не соответствующее, то человек, который живет 

по-соседству, может смотреть на них косо.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Вот у меня 

есть интересные данные. По словам вице-губернатора Петербурга Валерия Тихонова, 

количество преступлений на национальной почве в последнее время сократилось на 10 

процентов. И это, учитывая тот факт, что сотрудниками правопорядка за 2007 – 2008 годы 

были предотвращены десятки преступлений, планируемых экстремистами. Но только ли в 

молодежной среде существует радикальные опасные настроения? И вообще, как вы 

прокомментировали бы это утверждение?  

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОКУРАТУРЫ СПБ ЕВГЕНИЙ ОРЛОВСКИЙ: В общем-то, 

преимущественно эти настроения в молодежной среде получили свое распространение. 

Взрослая среда, это говорит и статистика, это говорит и анализ состояния законности в 

данной сфере, она, в общем-то, не так сильно участвует в каких-то экстремистских 

проявлениях и тому подобных деяниях. В основном все же это молодежь. Молодежь - это 

несовершеннолетние лица. И здесь мы говорим о том, что зачастую это не какой-то 

осознанный экстремистский шаг. Несовершеннолетний человек, мальчик, он не понимает, 

что он совершает именно экстремистское нападение. Он это не осознает. Это просто, как 

показывает практика, в основном дети из социально неблагополучных семей.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Вам не 

приходилось иметь дело с этими детьми? Именно как сотруднику Прокуратуры? Может 

быть, вы допрашивали их, встречались?  

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОКУРАТУРЫ СПБ ЕВГЕНИЙ ОРЛОВСКИЙ: Приходилось.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Меня 

интересует, человеку 14 лет. Он живет в стране, где экстремизм, фашизм, нацизм, мягко 

говоря, осуждается. Он как бы вне закона. Как они вообще появляются, на ваш взгляд, 



откуда растет эта идеология? Я не могу поверить в то, что эти люди обладают какими-то 

фундаментальными нацистскими убеждениями.  

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОКУРАТУРЫ СПБ ЕВГЕНИЙ ОРЛОВСКИЙ: Я с вами 

соглашусь, что, действительно, вероятнее всего, они пробиваются зачастую просто из 

общения несовершеннолетних на своем уровне. То есть это на уровне того, что идет 

просто человек с цветом кожи не тем, и они просто решают из-за этого на него напасть. То 

есть это какой-то хулиганский мотив в основном. В ходе которого выкрикиваются какие-

то фразы.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Но эти 

фразы откуда? Из "Семнадцати мгновений весны" что ли услышали? Мне вот непонятно. 

Или они, может быть, пользуются литературой, которая продается в магазинах, на лотках?  

ИНФОРМАЦИОННОЕ АГЕНТСТВО "ФОНТАНКА.РУ" АЛЕКСЕЙ ЯУШЕВ: У нас 

ежегодно проходят в городе так называемые "Русские марши", которые властями 

разрешаются, и дается маршрут. Хорошо, каждый гражданин имеет право выйти, 

высказать свою точку зрения, протест какой-то. Имеем право. Но в то же время не 

существует какого-то прокурорского реагирования на те нацистские лозунги, которые там 

высказываются. Почему-то сотрудники милиции не задерживают тех, кто вскидывает в 

арийском приветствии руки, кто выкрикивает всякие нацистские лозунги откровенно 

человеконенавистнические. Эти люди проходят по центру города и остаются 

ненаказанными.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Это так, 

действительно?  

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОКУРАТУРЫ СПБ ЕВГЕНИЙ ОРЛОВСКИЙ: Я, честно 

говоря, таких фактов не знаю. Эти все мероприятия обеспечены, как правило, и там 

присутствуют не только сотрудники милиции, но и работники комитетов Петербурга. В 

частности Комитета по законности. И видеонаблюдение, как правило, ведется, за всеми 

этими "Русскими маршами". Поэтому ни одного факта, когда становится известно 

вскидывание руки – безнаказанным не остается. И более того, я могу сказать, что не 

только по Русским маршам, а и просто факт вскидывания руки, если он будет замечен 

сотрудником милиции, будет привлечение к административной ответственности. Такой 

пример был по Пушкинскому району.  

ВЕДУЩИЙ: Евгений Анатольевич, сейчас в производстве горпрокуратуры есть 

уголовные дела, которые классифицируются как преступления на национальной почве?  

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОКУРАТУРЫ СПБ ЕВГЕНИЙ ОРЛОВСКИЙ: В настоящее 

время такие уголовные дела есть. В 2008 году возбуждено 4 уголовных дела на данный 

момент, которые квалифицированы уже как преступления, совершенные с установленным 

экстремистским мотивом. И надо сказать, что два из них – это распространение 

экстремистских материалов в сети Интернет. Может быть, это как раз одна из тех причин, 

которые наталкивают молодежь на совершение таких действий. Это доступ, 

общедоступность этой информации.  

ВЕДУЩИЙ: Вы знаете, 2006 год, он еще запомнился тем, что общественность негодовала 

по поводу вынесения слишком мягких приговоров по фактам убийства иностранцев. 

Почему мотив национальной неприязни так трудно доказать? Почему мягкие приговоры? 

Почему такая ситуация складывается?  

НАЧАЛЬНИК ОТДЕЛА ПРОКУРАТУРЫ СПБ ЕВГЕНИЙ ОРЛОВСКИЙ: Здесь может 

быть фактор того, что не столько трудно доказать, сколько фактор того, что большинство 

этих уголовных дел, они были рассмотрены с участием присяжных заседателей. А 

присяжные заседатели формируют свое мнение неоднозначно, и их вердикт обязателен 

для суда. Поэтому так получилось. А по поводу доказанности достаточно хорошая 

доказательственная база была собрана.  

РУКОВОДИТЕЛЬ НАУЧНОГО ЦЕНТРА "МЕТРОПОЛЬ" ТАМАРА СМИРНОВА: 

Приговор выносят присяжные заседатели, которые являются голосом улицы. То есть это 



самое распространенное общественное мнение. Так вот, корень-то зла в этом. А то мы 

сразу начинаем искать, кто не тот текст написал или не то сказал. А корень зла в том, что 

в обществе распространены ксенофобские настроения, которые по-разному могут 

выражаться. И молодежь, как наиболее несоциализированная часть общества, пока, и в 

силу возрастных особенностей, и в силу того, что в общество еще не встроилась, она 

реагирует на это наиболее бурно. И речь идет о том, что мы живем на обломках 

рухнувшей великой цивилизации. Не забывайте об этом.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Что же 

делать?  

РУКОВОДИТЕЛЬ НАУЧНОГО ЦЕНТРА "МЕТРОПОЛЬ" ТАМАРА СМИРНОВА: 

Подождите. Рухнула система ценностей. А теперь стоит очень серьезная проблема: 

решается вопрос, кто в современном российском обществе свой, а кто чужой? А это и есть 

основная проблема ксенофобии. Ксенофоб кого не любит? Кого боится? Кого ненавидит? 

Чужого. Следовательно, если чужой – это человек неславянской внешности, плохо 

говорящий по-русски, то все беды-то от них. И общество негласно поддерживает эти 

настроения. Коллеги, обратитесь к себе, к своей совести. Никогда вы не допускали в 

мыслях что-то похожее? И плюс к этому, не забывайте, что в основном преступления, о 

которых говорится, направлены против людей, которые приехали сюда работать, и 

находятся в совершенно невыносимых условиях с точки зрения даже нашего трудового 

кодекса. И вот до этого мало кому есть дело. А это все провоцирует в обществе 

отношение к чужим, прежде всего к мигрантам, как к опасным. И это поддерживается не 

только на страницах печати, и звучит по телевидению или по радио. Это просто 

распространенное мнение. Вот, почему присяжные оправдывают. Вот почему милиция 

проверяет людей неславянской внешности, понимая, что ей за это нигде, и в том числе в 

прокуратуре, ничего не будет.  

ВЕДУЩИЙ: Я просто хочу вернуться к сюжету. Мы там видели некие молодежные 

объединения. Могут ли, скажем, подобные объединения, как "Антифа", "Оборона", как-то 

способствовать решению этой межнациональной проблемы? Как-то регулировать эти 

отношения? И быть положительным моментом?  

ЗАМ. ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СПБ ПРАВОЗАЩИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ "ГРАЖДАНСКИЙ 

КОНТРОЛЬ" ЮРИЙ ВДОВИН: С моей точки зрения, там, скажем, организация 

"Оборона" не занимается этими вопросами. Они занимается другими проблемами. 

"Антифа" - это вообще говоря, организация, которая возникла в связи с бездеятельностью 

властей по борьбе с фашизмом. Она не очень мне симпатична, хотя идеологически ребята 

близки, но методы, которые они предлагают, совершенно для меня неприемлемы.  

ВЕДУЩИЙ: Там нет опасности уйти в другую крайность какую-то?  

ЗАМ. ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СПБ ПРАВОЗАЩИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ "ГРАЖДАНСКИЙ 

КОНТРОЛЬ" ЮРИЙ ВДОВИН: Конечно, они уходят в другую крайность. Но они видят, 

что власть ничего не делает. В этой связи я хотел бы Александру Владимировичу задать 

вопрос: Александр Владимирович, общественные организации проводили несколько раз 

"Марши против ненависти". И каждый раз приглашали администрацию города, 

губернатора, придти и возглавить этот марш. И мы были уверены, что если бы губернатор 

(не губернатор, кто-то вместо него) от имени власти пришли, выступили на этом митинге 

солидаризировавшись с теми силами, которые стоят против расизма и против нацизма, от 

этого бы выиграло все это движение, и администрация получила бы толчок к росту своего 

авторитета. И проблема решалась бы легче.  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: Юрий Иннокентьевич, я с вами по этому поводу спорить не буду. 

Безусловно, вы, наверное, правы: представители власти должны постоянно высказывать 

свою точку зрения и выказывать свою позицию по отношению к тем или иным явлениям, 

которые имеют место быть в нашем обществе. Я по-прежнему смею настаивать на том, 

что остроты межнациональных отношений в Петербурге нет. То, что есть какая-то накипь 



справа или слева, позиционирующая себя, даже не понимая, о чем идет речь, то 

фашистами, то антифашистами, то скинхедами, то подростковая агрессивность 

оформляется какими-то идеологическими одеждами. И тут же поднимается на щит нашей 

прессы. Это, действительно есть. Вы говорите, откуда берут дети, или подростки, или 

молодежь, откуда она берет информацию о том, что она начинает демонстрировать? Она 

берет из нашей жизни, из газет, из телевидения.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Эта 

проблема, на ваш взгляд, остра, глубока? Или надуманна?  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: Я считаю, что в Петербурге, если мы говорим о собственно населении 

Петербурга, о жителях Петербурга, проблемы межэтнических отношений не стоит. Люди, 

жившие или живущие в Петербурге не один десяток лет, и детей своих воспитывают в 

соответствующем духе. У нас огромное количество полиэтнических классов в школах. 

Мы спокойно ездим в автобусах и в общественном транспорте, который управляется 

представителями нерусской национальности. Поругиваем иногда, что он газету читает…  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: А как же 

тогда быть с того, что я начал – 10 процентов сочувствующих, 16 процентов… Значит, 10 

процентов готовы стать скинхедами, 16 процентов. Школьники, да. Статистика. Это, 

наверное, и есть самая тревожная статистика.  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: Я еще раз говорю: это серьезный сигнал, говорящий о том, что система 

воспитательной работы, система развенчания отрицательных, с точки зрения 

общечеловеческой нравственности идеалов, она поставлена сейчас, эта работа, плохо. И 

надо ее все время стимулировать. Но только школа, только Смольный – с этим не 

справится.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Нет, боже 

упаси, никто не считает, что Смольный должен спасти.  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: И только программа "Толерантность" - ну, наивно думать…  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: И вы знаете 

еще, что касается программы "Толерантности", то, вы меня простите, я тоже не думаю, 

что она способна как-то кардинально изменить все.  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: Программа "Толерантность" это и есть попытка каким-то образом найти, 

пусть частично, ответы на вопрос "что делать?". И дальше идти. Потому что, когда вы 

приходите к врачу, и говорите: "У меня болит вот здесь внутри", вы же не рассчитываете, 

что он вам выпишет рецепт, капли от головной боли.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Прекрасно. 

Извините, пожалуйста, вот мне сейчас кажется было бы уместно задать вопрос консулу 

Турции. Вот мы все, многие ездят в Турцию отдыхать. Вот, господин консул, в Турции 

существует ксенофобия? В Турции существует программа "Толерантности"? Как вы 

боретесь с ксенофобией у себя в стране?  

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ КОНСУЛ ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ В СПБ МЕХМЕТ ЧЫНАР: 

Сначала хочу сказать огромно спасибо за ваш вопрос. Естественно, первым делом нужно 

уважать человеческие права. Хочу понять и выяснить мысли участников программы. В 

каждой стране есть свои законы, свои положения и свои правила. Я не говорю сейчас 

только про Россию или про Турцию, я говорю в общем. Если иностранный человек живет 

в другом государстве, он должен соблюдать законы того государства, в котором он живет. 

В ином случае, конечно, будут беспорядки и несоответствия. И примеры этому мы можем 

видеть в разных странах мира. Не хочу отнимать у участников время, но, если 

послушаете, я могу, конечно, привести примеры, как Турция борется с этим.  

ВЕДУЩИЙ: Да, было бы замечательно.  



ГЕНЕРАЛЬНЫЙ КОНСУЛ ТУРЕЦКОЙ РЕСПУБЛИКИ В СПБ МЕХМЕТ ЧЫНАР: Как 

вы знаете, Турция это такое место, которое открывает Восток для Запада. В Турции живут 

различные граждане. И эти граждане являются гражданами первой категории. И они 

будут пользоваться уважением, может быть даже по сравнению с теми, кто не является 

турком, но имеет мусульманскую веру. Не хочу загружать вашу голову, но в Турции 

сейчас есть 305 церквей. И есть даже различные церкви и еврейские синагоги. В Турции 

есть 305 церквей, людей различных национальностей, которые не являются 

мусульманами. И в Турции есть 53 церкви тех, кто не является гражданами Турции, но 

живут в Турции. Хочу поставить точку на этом своем разговоре, и хочу поддержать 

мнение тех участников, которые считают, что первым делом все зависит от образования. 

Не только школьного, но и домашнего семейного образования. Это первым делом 

решение вопроса.  

ВЕДУЩИЙ: Представители национальных меньшинств в Петербурге весьма неохотно 

идут на контакт со СМИ. Даже те, кто прожил в городе больше 10 лет, имеют дом, семью 

и работу, осторожно говорят на тему межнациональных отношений в Петербурге. Павел 

Кутаренко узнавал, что мешает мигрантам спокойно адаптироваться и привыкать к 

нашему городу.  

КОРР: Гасан Масимов живет и работает в России уже 35 лет. И говорит, что знает 

Петербург и русскую культуру лучше, чем многие русские. Он уверяет, что за долгие 

годы ни разу лично не сталкивался с проявлениями национальной нетерпимости. Но дети 

из азербайджанской воскресной школы, где Гасан Масимович директор, порой просто 

боятся выходить на улицу. Они выглядят иначе, и им здесь не комфортно. 

Азербайджанская диаспора – крупнейшая в Петербурге. Более 300 тысяч человек. И в 

воскресной школе детей пытаются научить знать и любить две родины. Здесь и таится 

главная проблема: людей, приезжающих со своим уставом в чужой монастырь, везде не 

любят. Но безболезненно отказаться от своих корней, вряд ли кто и способен. И учитель 

Гасан Масимов уверен, бытовую ксенофобию современного общества можно вылечить 

только просвещением. 

ДИРЕКТОР АЗЕРБАЙДЖАНСКОЙ ВОСКРЕСНОЙ ШКОЛЫ ГАСАН МАСИМОВ: 

Интеграция, объединение, отождествление людей к общему государству должно 

происходить через русскую культуру, через русский язык. Так должно быть, да? А с 

другой стороны, как можно сказать "вы должны ассимилироваться, быстренько". Вот как 

можно того же таджика или кого-то ввести в христианский монастырь или окрестить его? 

Это нереальная вещь.  

КОРР: Эган Бергам Ражапов приехал в Ленинград из Узбекистана почти 30 лет назад. За 

эти годы сделал карьеру от простого строителя до генерального директора собственной 

фирмы. В его компании 80 процентов рабочих – узбеки. Остальные почти из всех 

республик бывшего союза. По его словам, официально устроить иностранца на работу 

дико сложно и долго. Вдобавок, в Петербурге просто нет мест, где трудовые мигранты 

могли бы учить русский язык. А еще не дает покоя милиция. Эган Бергам знает, что 

коренное население Петербурга не очень-то и радо приезжим рабочим. Но уверен, что 

если их убрать, то остановятся все стройки. Для профессионального строителя из 

Узбекистана истоки национальной нетерпимости – материя слишком сложная. Он помнит, 

что раньше все было нормально. А что делать с этой чумой теперь, он просто не знает.  

ДИРЕКТОР СТРОИТЕЛЬНОЙ ФИРМЫ ЭГАМ БЕРГАМ РАЖАПОВ: Раньше воевали, и 

не говорили, например, узбек, таджик, армянин, азербайджанец. Никто не говорил – все 

воевали вместе. Все лежали в одном окопе. А сейчас молодежь, конечно, не понимает, и 

начинает какие-то.  

ВЕДУЩИЙ: Итак, проблема адаптации действительно стоит остро. Что можно сделать, 

чтобы люди, приезжающие к нам, спокойно жили, привыкали к городу, и как-то 

ассимилировались? Может быть, вы ответите?  



ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН В СПБ 

ФАРИД АБАЛАЕВ: Мне кажется, вопрос ассимиляции не стоит в первую очередь. В 

первую очередь…  

ВЕДУЩИЙ: Вопрос адаптации.  

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН В СПБ 

ФАРИД АБАЛАЕВ: Вопрос адаптации. Я считаю, если каждый человек будет чувствовать 

себя защищенным, то вопрос адаптации не будет становиться столь острым. Мы 

сталкиваемся с чем в первую очередь? Что мы говорим "власть", но ведь это же между 

черным и белым миллион оттенков. Кто-то во главе, допустим, с руководством нашего 

города, проводит программу "Толерантность". А кто-то поощряет тех же скинхедов. И 

это, кстати, очевидный факт. Потому что Комсомол, например, не существует, хотя был 

очень мощной организацией, так как он перестал выполнять чей-то социальный заказ, он 

распался.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: А вот я 

недавно был в Норвегии. Тоже как раз по программе "Толерантность". Там существуют 

школы, их можно назвать условно адаптационные школы, где эмигранты проходят курс 

по языку, по национальной культуре. Их встраивают в местную жизнь. Как вы думаете, 

если учитывать, что программа "Толерантность", на нее выделено, по-моему, около 300 

миллионов рублей, может быть, какую-то часть из этих больших средств….  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: 60 миллионов.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: 60 

миллионов. Значит, эту сумму нужно каким-то образом увеличить, и, может быть, 

создавать подобного рода школы в Петербурге.  

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВЫ ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА РЕСПУБЛИКИ ДАГЕСТАН В СПБ 

ФАРИД АБАЛАЕВ: Это неоднозначный вопрос. Если говорить об эмигрантах, то да, я 

думаю, что это необходимо, так как это делается в любых цивилизованных странах мира. 

И здесь очень много зависит еще от тех людей, которые сегодня обладают влиянием – 4 

власть, журналисты. Когда я смотрю, допустим, передачи по питерском каналу, где 

ведущий призывает не брать на работу мусульман. И эта передача до сих пор существует. 

Мне хочется задать вопрос представителю Прокуратуры: трудно отслеживать такие? Я 

вам после передачи, чтобы не делать рекламу, об этом скажу. И такие факты не 

единичные, к сожалению. Я считаю, что мир делится на две категории людей – те, кто 

ориентирован на то, чтобы созидать, и те, кто ориентирован на то, чтобы разрушать. И 

этим все как бы сказано.  

ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА ПО ВОПРОСАМ УКРЕПЛЕНИЯ ТОЛЕРАНТНОСТИ В 

СПБ ВЛАДИМИР МИХАЙЛЕНКО: Я считаю, и глубоко убежден, что отношение к 

мигрантам в Петербурге, негативное отношение, проявление экстремизма, ксенофобии в 

разных ее формах, в Питере, слава богу, не носит системный характер. И если мы 

посмотрим Швецию, где созданы организации антиэмигрантские, где действительно этот 

вопрос очень остро стоит, то в нашем городе отношение к мигрантам пока, еще раз 

подчеркиваю, не носит системный характер. Однако это вовсе не значит, что нет 

проблемы, и мы не должны ее решать. На мой взгляд, есть позитивные моменты, 

позитивные сдвиги.  

ВЕДУЩИЙ: В чем они заключаются?  

ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА ПО ВОПРОСАМ УКРЕПЛЕНИЯ ТОЛЕРАНТНОСТИ В 

СПБ ВЛАДИМИР МИХАЙЛЕНКО: Они заключаются в том, что у нас выстраивается 

система профессионального отношения по работе с мигрантами. И в том числе и 

профилактике экстремизма и ксенофобии в Петербурге. Другими словами, вспоминая 

2002 – 2003 - 2004 год, когда у нас кроме органов, структур властных и правительства 

города, институты общественные города, они не были задействованы в профилактической 

работе. В Санкт-петербургском доме национальностей в конце апреля прошел очень такой 



серьезный, обстоятельный разговор, и городская Прокуратура в лице присутствующих 

сегодня, и зампрокурора города, мы обсуждали проблему: как, что делать, какие 

эффективные меры? И среди прочих пришли к выводу, что наши национальные 

культурные автономии в городе, которых 13 национальных культурных автономий, свыше 

300 национальных обществ, и так далее. Они должны активнее включаться в работу по 

работе с мигрантами. Школы с национальным компонентом должны активно включаться, 

потому что у нас есть районы, есть школы, где учатся дети азербайджанцев и так далее, и 

так далее. Мы пока этот ресурс не используем.  

ВЕДУЩИЙ: А скажите, вот вообще есть какое-то место в Петербурге, куда мигрант мог 

бы обратиться в случае чего за помощью? Как это сделано в Швеции, например.  

ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА ПО ВОПРОСАМ УКРЕПЛЕНИЯ ТОЛЕРАНТНОСТИ В 

СПБ ВЛАДИМИР МИХАЙЛЕНКО: Только могу сказать, что в Санкт-петербургский дом 

национальностей сейчас обращаются, и мы нарабатываем. Ведь это дело для нас тоже 

новое, и нужен и профессиональный подход, и определенный опыт. Определенный сдвиг 

есть – да, в Петербургском доме национальностей мы начинаем работать с мигрантами. 

Но все-таки главная прерогатива пока, я бы сказал…  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: Тема создания адаптационных центров для приезжающих в Петербург, 

стоит. Мы занимаемся этой темой. На это выделены соответствующие средства. Наша 

задача, как координаторов, добиваться того, что, как минимум, в каждом районе 

Петербурга был такой центр. Чтобы по месту расположения предприятия, или месту 

работы для приехавшего в Петербург гражданина России или иностранного гражданина. 

ВЕДУЩИЙ: Откуда бы они ни приехал.  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: Откуда бы они ни приехал. Чтобы у него была возможность придти и 

понять, как он может решить свои социальные проблемы, образовательные проблемы, 

медицинское обслуживание. Где он может изучить язык. Можно ли носить хиджаб или не 

нужно носить хиджаб? И так далее, и тому подобное. Эта тема есть.  

ВЕДУЩИЙ: Сегодня в Санкт-Петербурге проживают представители 138 национальностей 

и более 40 религий. Однако, как мы знаем, девиз "Понимание, уважение, согласие", он у 

нас отнюдь не всегда в почете. Как воспитать толерантность в полиэтническом 

многонациональном городе? Этот вопрос мы задали людям на улицах.  

КОРР: Как воспитать в обществе толерантность?  

ЖИТЕЛИ ПЕТЕРБУРГА: Надо, начиная со школы, это людям прививать и объяснять. Вот 

и все. Потому что иначе у нас просто разгул начнется экстремизма.  

Я могу прикинуть, что людей вообще воспитывать надо. Не только толерантность, а 

общая культура. В частности, литература, любовь к литературе прививать, к театру, к 

искусству, к кино, ко всему. По-моему, это от общего недостатка культуры – и отсутствие 

толерантности.  

У меня в школе даже урок такой был по толерантности. Может быть, вводить эту новинку 

в школах, в университетах, и благодаря этому, может быть, что-то и получится.  

Уговорами, скажем так. Поиском компромиссов.  

Нужно, чтобы само правительство и наши власти были более-менее толерантны к нам, к 

обывателям, простым жителям наших городов, сел.  

Нужно с детства воспитывать в правильном русле. Потому что все передается из 

поколения в поколение вся эта нетерпимость. В школе нужно специальные программы 

вводить.  

А нужна ли она? Вот вопросом на вопрос. В России нужна толерантность? Я бы такой 

вопрос поставил бы.  

Ну, как-то общаться нормально.  

ВЕДУЩИЙ: Ну, что ж, в общем-то прозвучали правильные слова. Но что все-таки может 

сделать каждый из нас, чтобы общество стало терпимее? Тамара Михайловна.  



РУКОВОДИТЕЛЬ НАУЧНОГО ЦЕНТРА "МЕТРОПОЛЬ" ТАМАРА СМИРНОВА: Ну, 

вряд ли кто-то знает такие рецепты, обнародует – и все, и завтра все станут толерантными. 

Вот мальчик сказал об уроках толерантности. Это очень важная и нужная вещь. Но, 

скажите, пожалуйста, можно ли отдельно от всего воспитывать межнациональную 

толерантность? Если в обществе повышается уровень агрессивности? Нет, нельзя. Более 

того, разве можно воспитывать толерантность уговорами или приказами: "Будь 

толерантен! Будь толерантен! А не будешь – мы тебе покажем!".  

ВЕДУЩИЙ: А чем можно?  

РУКОВОДИТЕЛЬ НАУЧНОГО ЦЕНТРА "МЕТРОПОЛЬ" ТАМАРА СМИРНОВА: Так 

вот, речь идет о том, что и программа "Толерантности" и проблема толерантности – это 

проблема состояния общества, и проблема не только воспитания, но и многих других 

функций общества. А мы об этом забываем. И толерантность воспитывается постоянно. В 

ходе нашей жизни. Везде и повсюду. И я хотела бы еще раз вернуться, хотя мы явно 

путаем проблему межнациональных отношений с проблемой только миграции. И вместо 

межнациональных отношений выдвигаем на первый план только миграцию. Это большая 

ошибка. Так вот, в этой связи, можно активно работать над воспитанием толерантности у 

себя в семье, у себя в классе, у себя в коллективе и так далее. И хочу вот о чем сказать, 

мне кажется, очень важно обществу сойтись в том, что такое толерантность. И до тех пор, 

пока толерантность будут трактовать только как терпимость - "не могу изменить, поэтому 

терплю" – мы не достигнем большого прогресса. А толерантность, как она трактуется в 

декларации принципов толерантности, принятой 28-й генеральной конференцией 

ЮНЕСКО в 1996 году, включает в себя: первое – принятие того, что мир разнообразен. 

Принятие. Вот это действительно ты изменить не можешь. Второе. Интерес к другому, к 

другой культуре, к другой форме выражения политических, может быть, взглядов и так 

далее. На мой взгляд, понятие "толерантность", если оно требует перевода, то его 

правильнее переводить не понятием "терпимость", а понятием "взаимоуважение".  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Юрий 

Иннокентьевич, вот такой вопрос. Опять же, статистика. По словам прокурора города 

Сергея Зайцева, за 2007 год и первый квартал этого года по сравнению с 2006 годом число 

преступлений, совершенных у нас иностранцами, выросло на 39 процентов. Есть среди 

этих преступлений и те, что совершены на почве национальной неприязни. Так вот 

вопрос: с кого мы должны начать воспитание – с мигрантов или все-таки с самих себя?  

ЗАМ. ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СПБ ПРАВОЗАЩИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ "ГРАЖДАНСКИЙ 

КОНТРОЛЬ" ЮРИЙ ВДОВИН: Воспитывать надо, безусловно, всех. Но я бы ответил еще 

на этот вопрос таким пассом в сторону Александра Владимировича. Вы знаете, во всех 

этих проблемах следует подтягивать как можно серьезнее науку – конфликтологов, 

психологов, юристов, правозащитников. Нет пока этого. И нигде в мире, между прочим, 

еще не нашли такого хорошего подхода к этой проблеме. Адаптация людей, которые 

приезжают сюда – это большая проблема и в европейских странах, и в Соединенных 

Штатах Америки остается эта проблема. Потому что в Атланте в автобусе все равно сидят 

черные сзади, белые впереди, несмотря на то, что выбирают Абаму президентом. 

Проблема есть мировая, и науку надо подтягивать, специалистов, которые бы в споре 

нашли бы какие-то выходы из положения.  

ЧЛЕН ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА ПО ВОПРОСАМ УКРЕПЛЕНИЯ ТОЛЕРАНТНОСТИ В 

СПБ ВЛАДИМИР МИХАЙЛЕНКО: Все-таки мы должны понимать, что интолерантность 

– это плата за демократию. И с пониманием к этому относиться. Другое дело, когда 

интолерантность переходит те границы, когда она угрожает безопасности граждан, когда 

она угрожает общественным устоям. И вот здесь должна быть проведена определенная 

работа. Наша законодательная база, вот мы часто перед студентами, члены совета 

выступают, уже стало притчей во языцех. 2001 год – закон "О противодействии 

экстремистской деятельности". Конечно, многие пункты надо менять, размытые. Что 

значит "оскорбление по национальным признакам, унижение национального 



достоинства"? Вместо того, чтобы ужесточать законодательную базу против тех, кто 

разжигает, кто подстрекает, мы преследуем за этой расплывчатой формой, обвиняем в 

разжигании национальных каких-то моментов, и так далее. Здесь, конечно, еще 

законодательная база в Российской Федерации, конечно, еще требует совершенствования, 

так же как и многие законы. Органы общественного контроля, на мой взгляд, они еще 

слабо действуют в городе.  

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ СВЯЗЯМ СПБ АЛЕКСАНДР 

ПРОХОРЕНКО: На самом деле Юрий Иннокентьевич прав, когда говорил о том, что 

нужно привлекать четче и в большем объеме ученых. Мы в нашей практической работе 

столкнулись с совершенно таким элементарным вроде бы явлением, которое меня 

повергло даже в такой трепет. Выяснилось, что те сотрудники административных 

структур, которым вменено в обязанность заниматься организацией работы по реализации 

программы "Толерантность", не всегда даже понимают, не только значение этого слова, а 

вообще что делать. То есть сейчас на первый план выходит задача учить учителей. И вот 

для этого у нас теперь Дом национальностей, для этого ежедневные семинары, включая 

семинары для прессы. Мы должны говорить о том, что изменяется в позитивном плане, и 

что нужно сделать для того, чтобы плохого стало меньше.  

ВЕДУЩИЙ: Время нашей передачи подходит к концу. Пора подвести итог. Михаил.  

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ГАЗЕТЫ "НЕВСКОЕ ВРЕМЯ" МИХАИЛ ИВАНОВ: Я думаю, 

что мы как раз сегодня посвятили себя тому, чтобы найти истину. Может быть, не очень 

удачно, но уж как получилось. Мы являемся тем самым зеркалом общества в настоящий 

момент, о котором мы говорили. По моему абсолютному убеждению, не уважая себя, 

невозможно уважать других. Я думаю, что пока у нас татарин стесняется сказать, что он 

татарин, а русский боится сказать, что он русский, потому что его могут счесть 

шовинистом, у нас ничего не получится. Эту проблему, к сожалению, мы замыливаем, а 

она существует. Нужно не бороться друг с другом, а созидать. Нужно не бояться друг 

друга, а гордиться. Гордиться тем, что ты русский, еврей, татарин, узбек и так далее. 

Потому что я абсолютно убежден, что вот этот страх, страх ксенофобии, он рожден 

прежде всего непониманием друг друга. Мы свои особенности часто воспринимаем как 

недостатки и наоборот. Поэтому нужно просто понимать друг друга, нужно учиться 

понимать друг друга. В полушутку, в полусерьез скажу, что, наверное, кардинальным 

образом с проблемой ксенофобии мы справимся тогда, когда увеличим доходы населения 

в 3 – 4 раза в ближайшие 10 лет. Думаю, что человек достаточно обеспеченный, который 

способен содержать свою семью, он не будет тратить себя вот на эти дурацкие эмоции, 

искать врагов там, где их нет. Чего и пожелал бы нам всем, и нашему правительству. И 

хочу еще раз напомнить, что газета "Невское время" продолжит этот разговор. Звоните 

нам по телефону 312-40-40, спрашивайте, предлагайте. Мы всем ответим.  

ВЕДУЩИЙ: Наша беседа подошла к концу. Следующий выпуск программы "Невское 

время" выйдет в эфир через неделю, в 19.30 на канале "100-ТВ". Всего доброго, и удачи. 

 

Деятельность Губернатора, органов исполнительной и законодательной власти 

Санкт-Петербурга по гармонизации межнациональных отношений, формированию 

толерантности, противодействию проявлениям ксенофобии и экстремизма 

Рег ТВ 

Региональные новости (03.06.08; 19-00) 

ВЕДУЩИЙ: Встречают по одежке, провожают по уму. У учителей появились новые 

задачи, которые с трудом вписываются в традиционные педагогические рамки.  

КОРР: Практически все субкультуры берут свое начало от музыки: рок, металл - легкий 

или тяжелый, все имеет значение. Причем, для каждой субкультуры – свое. Ты есть то, 

что ты слушаешь, читаешь и носишь. Музыка начала диктовать моду, мода начала 



диктовать отношения к окружающим. Причем, не всегда лояльное, а зачастую – 

радикальное.  

ДИРЕКТОР ШКОЛЫ №17 ВЛАДИМИР БОРИСОВ: Есть подражание, а есть 

принадлежность. Принадлежность, это уже действия. Это знание языка, знание культуры 

этого течения, и это следование этой культуре.  

КОРР: Постановление Правительства о том, что школы должны давать информацию о 

радикально настроенных учениках в правоохранительные органы, вызвала ряд вопросов в 

образовательной среде. Владимир Борисов – директор школы №17 Василеостровского 

района сомневается, что отвечать за воспитание ребенка должны только преподаватели.  

ДИРЕКТОР ШКОЛЫ №17 ВЛАДИМИР БОРИСОВ: У школы нет полномочий сообщать в 

органы правопорядка, потому что это нарушение прав ребенка, в данной ситуации. О том, 

к какому течению принадлежит тот или иной ребенок – это мое личное мнение. Потому 

что школа является вспомогательным звеном в воспитании учащегося. В воспитании. Но 

оно не замещает семью.  

КОРР: Информация о том, что директора одной из школ Кировского района уже призвали 

к ответственности за то, что вовремя не сигнализировал, облетела Петербург за несколько 

дней. Между тем, определить по внешнему виду радикально настроенных подростков во 

многих школах не предоставляется возможным, потому что в них введена обязательная 

школьная форма. А следить, чем занимается ребенок вне школы – какую музыку слушает, 

что носит и какие книги читает, в первую очередь, должны родители. 

 

Пятый канал 

Говорит и показывает Петербург. Сейчас (07.06.08; 20-00) 

ВЕДУЩИЙ: Еще о вакансиях: работа есть, а квоты нет. Федеральная миграционная 

служба по Петербургу полностью прекратила выдачу иностранцам разрешений на работу 

по самым востребованы специальностям – повар, водитель, продавец и подсобный 

рабочий. Из-за кого рестораны и стройки испытывают кадровый голод, и кому эта 

ситуация приносит доход, - в расследовании нашего корреспондента Анны Рудиковой. 

КОРР: Оказывается, вот так выглядят списки иностранцев, которые уже получили 

официальное разрешение на работу в Санкт-Петербурге. Это – подборка фамилий от 

Федеральной миграционной службы. Но бизнес-услугу "трудовой мигрант" в городе 

могут предложить еще порядка двухсот юридических компаний. Нелегальных. Как обойти 

закон ради приезжих из ближнего зарубежья? Попробуем сейчас узнать. Улица 

Гончарная. Человеко-реклама проводит нас под арку без лишних вопросов и строго 

конфиденциально. На городском рынке труда закончились квоты на самые 

востребованные профессии – повар, водитель, разнорабочий, продавец. Но этой фирме 

поводов для паники не видят. Разрешение на работу растерянным мигрантам предлагают 

чуть ли не на каждой третьей улице. Радиус вокруг Невского проспекта – 

"Чернышевская", "Гостиный двор", "Площадь Восстания" - станции метро пестрят 

предложениями, так же, как и сотни Интернет-страниц. Идем следующую фирму. Здесь 

дефицит квот признают, но по другим специальностям оформят. Только вот парадокс: 

ФМС государственные цены значительно ниже, оплатить надо только госпошлину – всего 

1 000 рублей. Коммерческие предложения выходят значительно дороже. По словам 

сотрудницы одной из фирм, разрешение на работу – полный пакет с переводом паспорта, 

с оплатой пошлины, с оформлением медицинской справки – обойдется в 6500 рублей. 

НАЧАЛЬНИК ПРЕСС-СЛУЖБЫ УФМС РОССИИ ПО СПБ И ЛО ДАРЬЯ НОВИКОВА: 

У нас существует ряд коммерческих фирм, которые оказывают наши услуги. Мы можем 

официально заявить, что ни с одними такими фирмами мы не работаем. Никто никогда у 

нас не проходил аккредитации, как на многих объявлениях написано. Эти фирмы не то, 

что не могут оказывать такие услуги, это монополия только Федеральной службы.  

КОРР: Когда работник придет устраиваться на работу, легальность его документов 

добросовестный наниматель обязательно проверит. В ФМС есть единая база выданных 



разрешений. За фальшивку мигранту грозит депортация. Для фальсификаторов никакой 

ответственности нет. Эти юридические фирмы оформляют свои услуги только как 

информационно-консультационные.  

РАБОЧИЙ АЛАН МАКАРОВ: Обстановка настолько сложна с этими разрешениями, что 

человек приехавший и не знающий всех нюансов, попадает в такую беду, отдавая денежки 

и свои документы каким-то проходимцам. 

КОРР: Нехватку трудящихся в ресторанах кавказской кухни уже ощутили: подавать 

блюда за 15 тысяч рублей и сутками коренной петербуржец не пойдет. В прошлом году не 

все работодатели подтвердили прием на работу легальных мигрантов. Отсюда и 

нынешний дефицит квот – их составляют по заявкам. Но эта ситуация в российском 

правительстве была спрогнозирована. Уже к июлю в Петербург должны прийти 60 тысяч 

новых разрешений на работу для иностранцев.  

 

СТО 

Последние известия (13.06.08; 13-00) 

ВЕДУЩИЙ: И последнее. В поселке Ольгино наступил Новый год. Там отмечает свой 

национальный праздник якутская диаспора. Название непривычное и 

труднопроизносимое. Наш корреспондент Дарья Милявская уже произноси его без 

запинки. Дарья, как же все-таки называется праздник? 

КОРР: Праздник называется Ысых– это якутский Новый год. Буквально в эти минуты 

ведущие, наконец, дали этому празднику старт, хотя ему предшествовала большая 

подготовка. Например, всех, кто сегодня приходит в Ольгино, на входе встречали 

девушки в нарядных национальных костюмах и дарили такие вот ленточки. В Якутии 

существует поверье, что если эту ленточку привязать на гирлянду и загадать желание, но 

никому об этом не говорить, то оно обязательно сбудется. Вообще, праздник Ысах связан 

с множеством разных традиций и поверьев. Это и освобождения от влияния разных духов 

и начало нового природного цикла. Это давняя традиция в Якутии, любят праздновать ее с 

большим размахом. Об этом нам рассказали участники сегодняшнего мероприятия. 

Предлагаю послушать. 

ВЕДУЩАЯ ПРАЗДНИКА ВАРВАРА ЕФИМОВА: Ысых – это один из главных 

праздников якутского народа. С наступлением лета у древних якутов начинался новый 

календарный цикл. И это как бы означало, что наступал новый год. Первый день – все 

встречаются, едят, танцуют. Второй и третий – спортивные состязания проходят. Мы 

сейчас проводим миникопию. В Якутске проходит три дня, а по всей Якутии праздники 

полмесяца проходят. 

КОРР: В программе сегодняшнего мероприятия – национальные песни, танцы, распитие 

кумыса и, конечно, спортивные состязания. Якуты очень ценят хорошую физическую 

форму и спортивную подготовку. Это связано с тем, что в древности охотники считались 

лучшими представителями своего племени. Поэтому сегодня здесь очень много внимания 

уделят спортивным состязаниям. Кроме того, сегодня на праздник пришли и мамонты – 

будущие олимпийские символы. 

ВЕДУЩИЙ: Дарья, неужели на якутском празднике не обошлось без мамонтов? Почему? 

КОРР: Дело в том, что, конечно же, всем известно, что мамонты обитали в снегах в 

северных районах и до сих пор их находят в Якутии. Участники сегодняшнего праздника 

очень ратуют за то, чтобы мамонт стал символом надвигающейся олимпиады в Сочи. 

Конечно, он пока еще не утвержден в этом статусе, но, я уверена, что все присутствующие 

здесь, а сегодня на праздник собралось, как минимум, 500 человек из Якутии, а также 

других гостей, которым интересна просто эта традиция, они будут очень рады, если 

мамонт станет символом Олимпиады. Елена. 

ВЕДУЩИЙ: Спасибо. Дарья Милявская вместе с мамонтами и местными жителями 

отмечает якутский Новый год в Ольгино. 

 



СТО 

Последние известия (13.06.08; 17-00) 

ВЕДУЩИЙ: Необычные молочные продукты попробовали сегодня гости Ольгино. 

Традиционным кумысом угощали на празднике Ысах. Это Новый год по-якутски. На 

входе девушки в национальных костюмах раздавали разноцветные ленточки. Если такие 

ленты привязать к общей гирлянде и загадать желание, то оно обязательно сбудется, как и 

полагается на Новый год. 

ВЕДУЩАЯ ПРАЗДНИКА ВАРВАРА ЕФИМОВА: Ысых – это один из главных 

праздников якутского народа. С наступлением лета у древних якутов начинался новый 

календарный цикл. И это как бы означало, что наступал новый год. Первый день – все 

встречаются, едят, танцуют. Второй и третий – спортивные состязания проходят. Мы 

сейчас проводим миникопию. В Якутске проходит три дня, а по всей Якутии праздники 

полмесяца проходят. 

ВЕДУЩИЙ: Ысых – это еще и освобождение от влияния злых духов. Под заклинания 

шаманов разжигают костры. Якуты очень практичный народ. Дым отгоняет не только 

демонов, но и комаров. После церемонии обращения к силам природы – танцы, песни и, 

конечно, традиционное исполнение национальных мелодий на якутском инструменте 

хамусе. В этом году к празднику неожиданно присоединились и мамонты. Огромные 

плюшевые ископаемые претендуют на звание символов Олимпиады в Сочи. А, как 

известно, эти животные когда-то водились именно на севере. Так что к хороводу мамонты 

сегодня присоединились по праву. Якутия мечтает увидеть мамонтенка на Олимпиаде. В 

этом году, вообще, ценят спортсменов, ведь в древности силачи-охотники были главными 

кормильцами племени. И этот праздник продлиться до позднего вечера и закончиться 

спортивными состязаниями. 

 

Пятый канал 

Сейчас о главном (24.06.08; 21-30) 

ВЕДУЩИЙ: В Совете Федерации специальная комиссия сегодня обсуждала поправки в 

закон о положении иностранных граждан в России, и самым острым оказался вопрос о 

введении теста или экзамена на знание русского языка для мигрантов. По словам спикера 

верхней палаты Сергея Миронова, парламент может вернуться к этой теме уже на осенней 

сессии. У нас в гостях сейчас Алиджан Хайдаров - президент санкт-петербургского 

общества "Соотечественники Узбекистана - Умид", то есть "надежда". Алиджан 

Джохангирович, добрый вечер. По-вашему, в каком объеме мигранты должны знать язык 

страны, в которой они оказались? 

ПРЕЗИДЕНТ ОБЩЕСТВА "СООТЕЧЕСТВЕННИКИ УЗБЕКИСТАНА - УМИД" 

АЛИДЖАН ХАЙДАРОВ: Прибывая в Российскую Федерацию, они, конечно, должны 

знать где-то на 70 процентов. Язык – это общение. Они не литературным, даже 

разговорным просто на 70 процентов должны владеть этим языком русским. 

ВЕДУЩИЙ: Скажите, а как ситуация изменилась за последние годы? Раньше-то русский 

учили в школе. 

ПРЕЗИДЕНТ ОБЩЕСТВА "СООТЕЧЕСТВЕННИКИ УЗБЕКИСТАНА - УМИД" 

АЛИДЖАН ХАЙДАРОВ: Ну, раньше в Узбекистане, конечно, учили, было очень много 

русских школ, но со временем, с развалом СССР, начало уменьшаться, и сейчас очень 

мало. Но все равно сейчас вот в Узбекистане очень модными стали русские школы, куда 

родители отдают детей учиться, потому что в Узбекистане ребенок учится на латыни, 

дома разговаривает на узбекском. Он не знает ни того языка, ни того языка. 

ВЕДУЩИЙ: Получается, что русский как раз нужен очень многим, которые приезжают? 

ПРЕЗИДЕНТ ОБЩЕСТВА "СООТЕЧЕСТВЕННИКИ УЗБЕКИСТАНА - УМИД" 

АЛИДЖАН ХАЙДАРОВ: Да, русский язык, конечно, нужен. Это общий язык, на котором 

можно разговаривать. Вот мы иногда даже с таджиками встречаемся, разговариваем – я 

по-таджикски не могу говорить, мы общаемся на русском языке. 



ВЕДУЩИЙ: А вы поддерживаете введение экзамена для мигрантов? 

ПРЕЗИДЕНТ ОБЩЕСТВА "СООТЕЧЕСТВЕННИКИ УЗБЕКИСТАНА - УМИД" 

АЛИДЖАН ХАЙДАРОВ: Введение экзамена – это надо быть осторожным, потому что 

это опять новое дело, где можно зарабатывать деньги на приеме экзаменов, на обучении. 

Это дублирует нашу работу. Мы, узбекская диаспора, уже давно занимаемся 

приезжающими мигрантами, обучаем их русскому языку, делаем классы. Но у нас не 

хватает возможностей, конечно – мы не можем арендовать классы большие… 

ВЕДУЩИЙ: Я понял. В общем, вы против экзамена. Но я так понимаю, что все равно к 

этому вопросу будут еще возвращаться, возможно, и депутаты, и сенаторы. Может быть, и 

мы вернемся тогда к нему. 

ПРЕЗИДЕНТ ОБЩЕСТВА "СООТЕЧЕСТВЕННИКИ УЗБЕКИСТАНА - УМИД" 

АЛИДЖАН ХАЙДАРОВ: Обязательно надо вернуться. 

ВЕДУЩИЙ: Спасибо большое за участие в эфире. Алиджан Хайдаров, общество 

"Соотечественники Узбекистана". 

 

СТО 

Последние известия (29.06.08; 13-00) 

ВЕДУЩИЙ: А в Ленинградской области сегодня устроили сабантуй. Вообще-то это 

народный татарский праздник, но отмечают его во всей России. А в поселке Кузьмолово 

он превратился в народные гуляния и отмечается уже 10 лет. Сюда съезжаются со всей 

области и Петербурга, чтобы отметить окончание посевных работ. Гуляют прямо в поле. 

Здесь установили палатки и шатры, все в национальной татарской гамме – зелено-красно-

белом цвете. Тысячи людей пришли сюда, чтобы показать себя и на других посмотреть. 

Они разбивают глиняные горшки с закрытыми глазами, сбивают друг друга мешками на 

бревне и даже пытаются достать клетку петуха с высокого столба. Ну, и, конечно, здесь 

сегодня много музыки. 

УЧАСТНИК ПРАЗДНИКА: На нашем празднике всегда существовала гармонь. Это 

национальный инструмент, народный инструмент наш. Без гармошки ни один праздник не 

проходит. Поэтому мы со старухой вышли сегодня, играем, весело. Сабантуй, это свадьба, 

поэтому без музыки, это главный инструмент, главное счастье этого нашего праздника. 

ВЕДУЩИЙ: Еще здесь сегодня очень много еды. Это и шашлык, и татарский плов, и 

другие национальные блюда. Попробовать разносолы приехали гости не только из 

Петербурга, но из республик бывшего Советского Союза. А вообще в Северной столице 

очень много коллективов из Татарстана, поэтому традиции этого народа петербуржцам, 

как оказалось, хорошо знакомы и понятны. Впрочем, основные гуляния еще впереди, и 

главная национальная борьба куреш. Победителю достанется главный приз баран. 

 

СТО 

Последние известия (29.06.08; 15-00) 

ВЕДУЩИЙ: А теперь в Ленинградскую область. Там сейчас продолжается сабантуй. 

Вообще-то это народный татарский праздник, но отмечают его во всей России. А в 

поселке Кузьмолово он превратился в народные гуляния и отмечается уже 10 лет. Тысячи 

людей съехались со всей области Петербурга, чтобы весело отметить окончание посевных 

работ. Они гуляют прямо в поле. Палатки и шатры в национальной татарской гамме – 

зелено-красно-белом цвете. Все по традиции разбивают глиняные горшки с закрытыми 

глазами, сбивают друг друга мешками на бревне и даже пытаются достать клетку с 

петухом с высокого столба. Ну, и, конечно, сегодня много музыки. 

УЧАСТНИК ПРАЗДНИКА: На нашем празднике всегда существовала гармонь. Это 

национальный инструмент, народный инструмент наш. Без гармошки ни один праздник не 

проходит. Поэтому мы со старухой вышли сегодня, играем, весело. Сабантуй, это свадьба, 

поэтому без музыки, это главный инструмент, главное счастье этого нашего праздника. 



ВЕДУЩИЙ: А Еще сегодня в Кузьмолово очень много еды. Это и шашлыка, и татарский 

плов, и другие национальные блюда. Попробовать разносолы приехали гости не только из 

Петербурга, но из республик бывшего Советского Союза. А вообще в Северной столице 

много театров и творческих коллективов из Татарстана, поэтому традиции этого народа 

петербуржцам знакомы.  

ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК КУЛЬТУРЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН УЛЬЯНА 

КНЯЗЕВА: Сабан – это означает плуг, а туй – свадьба. Как бы свадьба плуга, весеннего 

посева. Поэтому после этого времени происходят свадьбы. А весь народ вышел на 

праздник, и показывает свою удаль во всех делах и ремеслах, и выставки поэтому. И вот 

старинные наши обычаи тоже не забываем. 

ВЕДУЩИЙ: Гуляния будут продолжаться до вечера, даже не смотря на дождь. А сейчас – 

главная интрига дня – борьба за приз, живого барана. Его получит тот, кто победит в 

национальной борьбе куреш. 

 

СТО 

Последние известия (29.06.08; 17-00) 

ВЕДУЩИЙ: А теперь в Ленинградскую область. В поселке Кузьмолово в самом разгаре 

сабантуй. Это народный татарский праздник, который уже давно отмечают по всей 

России. Повод для гуляния - это окончание посевных работ. Зачем разбивают глиняные 

горшки, кому достанется живой баран, - знает Софья Королева. 

УЧАСТНИК ПРАЗДНИКА МУРАДЫМ БИКБАЕВ: На нашем празднике всегда 

существовала гармонь. Это национальный инструмент, народный инструмент наш. Без 

гармошки ни один праздник не проходит. Поэтому мы со старухой вышли сегодня, 

играем, весело. Сабантуй, туй - это свадьба, поэтому без музыки, это главный инструмент, 

главное счастье этого нашего праздника. 

КОРР: Без музыки, как известно, ни одна свадьба не обходится. Народное гуляние – 

сабантуй, в переводе с татарского "свадьба плуга". Народ празднует окончание посевной. 

А сам обряд торжества еще в древности означал задабривание духов плодородия. 

Сегодня, как и много лет назад, татары чтят свои традиции. О национальных обычаях 

рассказывают охотно и приветливо. 

ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК КУЛЬТУРЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН УЛЬЯНА 

КНЯЗЕВА: Вот колыбель детская, потом сундук, и вот это полотенце с красной 

вышивкой, это татарские специальные такие, знаменитые. 

КОРР: Многие древние забавы сегодня хоть и кажутся смешными, своими корнями 

уходят на много лет назад. Борьба с подушками на бревне, например, олицетворяет 

поединок всадников на конях. 

УЧАСТНИК ПРАЗДНИКА: "Бой с мешками на козле" конкурс называется. В общем, 

правила, надо бить двумя руками желательно, в общем, чтобы одной рукой не хватать 

мешок. Потом ногами не должны упираться за этот столб. 

КОРР: Традиционная татарская забава – хождение по бревну, по праздникам бревно 

закапывали в землю, оно шаталось, пройти нужно было на другую сторону, босиком 

удобнее. Вперемежку с конкурсами бараний шашлык и традиционный татарский плов. 

УЧАСТНИК ПРАЗДНИКА АЙРАТ ХОБЕЕВ: Вкусно очень. 

КОРР: Все национальное? 

УЧАСТНИК ПРАЗДНИКА АЙРАТ ХОБЕЕВ: Да мы еще только плов попробовали. Но я 

думаю, что все вкусное. 

КОРР: В гуляниях такого масштаба все смешалось – люди, овцы, гуси, русские, татары, 

башкиры, удмурты. Не помешал даже небольшой дождь. Он, напротив, лишь разогрел 

отдыхающих. Песни и пляски вблизи деревни Сярги будут звучать, очевидно, до самого 

вечера. С закрытыми глазами, сбивают друг друга мешками на бревне и даже пытаются 

достать клетку с петухом с высокого столба. Ну, и, конечно, сегодня много музыки. 



ВЕДУЩИЙ: А Еще сегодня в Кузьмолово очень много еды. Это и шашлыка, и татарский 

плов, и другие национальные блюда. Попробовать разносолы приехали гости не только из 

Петербурга, но из республик бывшего Советского Союза. А вообще в Северной столице 

много театров и творческих коллективов из Татарстана, поэтому традиции этого народа 

петербуржцам знакомы.  

ЗАСЛУЖЕННЫЙ РАБОТНИК КУЛЬТУРЫ РЕСПУБЛИКИ ТАТАРСТАН УЛЬЯНА 

КНЯЗЕВА: Сабан – это означает плуг, а туй – свадьба. Как бы свадьба плуга, весеннего 

посева. Поэтому после этого времени происходят свадьбы. А весь народ вышел на 

праздник, и показывает свою удаль во всех делах и ремеслах, и выставки поэтому. И вот 

старинные наши обычаи тоже не забываем. 

ВЕДУЩИЙ: Гуляния будут продолжаться до вечера, даже не смотря на дождь. А сейчас – 

главная интрига дня – борьба за приз, живого барана. Его получит тот, кто победит в 

национальной борьбе куреш. 

 

Пятый канал 

Говорит и показывает Петербург. Сейчас (30.06.08; 20-00) 

ВЕДУЩИЙ: Петербургу добавили еще и национального колорита. На день город стал 

татаро-башкирским. Но северная столица сделает любой праздник своим для каждого, не 

зависимо от вер и рас. В этом убедилась Юлия Богданова. 

КОРР: Без дефиле в национальных красках и сабантуй не сабантуй. Татарские тюбетейки, 

башкирские платья и халаты. На праздник плуга принято наряжаться в самое яркое и 

дорогое. 

СОФИЯ АКЧУРИНА: Если бы было бы еще платье длинное и еще платок сверху вот так, 

тогда был бы татарский. А это что-то такое. Я не одела платок, чтобы мне не очень старой 

быть. 

КОРР: Для гостей дресс-кода нет. Ритуал задабривания духов плодородия давно 

превратился в народное гуляние без национальных ограничений. Эдакий большой пикник 

на 100 тысяч персон. 

 

РТР 

Вести СПб (30.06.08; 08-35) 

ВЕДУЩИЙ: Сабантуй опять бьет рекорд. В воскресенье в поселке Кузьмолово 

Ленинградской области собралось больше ста тысяч человек. Огромную поляну поделили 

на два сектора – татарский и башкирский. Гостей праздника угощали шашлыком, пловом 

и развлекали национальными песнями. А еще были традиционные состязания. Например, 

разбивание глиняных горшков с завязанными глазами, борьба подушками на бревне и, 

конечно, бег в мешках. Скучать было некогда.  

НАЖИБА ГАЛЛЯМОВА: В этом году еще красивее, еще лучше. Даже животные стоят 

как будто живые. И мы каждый год фотографируемся. У нас там два самовара кипят. У 

нас застолье – 30 – 40 человек каждый год бывает. Победитель в борьбе на поясах 

получил в подарок живого барана. Кстати, Сабантуй – праздник очень древний. Раньше в 

этот день задабривали духов перед началом тяжелых полевых работ.  



Деятельность Комитета по внешним связям Санкт-Петербурга по гармонизации 

межнациональных отношений, формированию толерантности, противодействию 

проявлениям ксенофобии и экстремизма 

Деятельность государственного учреждения "Санкт-Петербургский Дом 

национальностей" 

Восприятие имиджа Санкт-Петербурга в контексте межнациональных отношений 

иностранными средствами массовой информации 

Прочие события 

РТР 

Вести СПб (09.06.08; 07-35, 08-35) 

Евреи сегодня отмечают Шавуот - праздник дарования Торы. В этот день в синагогах 

рассказывают о том, как Моисей получил на горе Синай скрижали завета с 10-ю 

заповедями. А еще по традиции в ночь перед праздником иудеи должны читать 

священные тексты. В Петербурге они собрались в Доме еврейской культуры. Были там и 

те, кто ни разу не держал в руках Тору. Для них устроили интерактивные семинары. Были 

песнопения и даже просмотр мультфильмов. Евреи верят, что священную книгу можно 

познать через любой вид искусства. 

 

РТР  

Вести СПб (14.06.08; 08-10) 

На десятке языков национальные коллективы со всей страны призвали: "Объединитесь, 

миллионы". Это акция Петербург-концерта ко Дню России и главный аккорд масштабного 

проекта "Россия – единая семья". Коллективы из Карелии, Татарстана, Башкортостана, 

республики Коми, Якутии представили самые яркие танцы своих народов. Артисты 

уверены – творчество действительно объединяет. Провели концерт в Смольном соборе. 

Кстати, одно из значений слова собор – именно объединение. 

 

РТР 

Вести СПб (18.06.08; 11-25) 

И еще о ситуации на дорогах. Накануне снова проверяли маршрутные такси. На этот раз 

не только документы, но и знания у водителей правил дорожного движения. Нарушений 

много, за час сотрудники ГИБДД проверили больше десяти микроавтобусов. За что 

штрафовали водителей - в материале наших журналистов. 

КОРР: Остановка на дороге возможно только в крайнем правом ряду – одно из основных 

правил дорожного движения. И как выяснилось, именно его водители маршрутных такси 

нарушают чаще всего. Только за полчаса работы инспекторы ГИБДД составили четыре 

протокола. 

СОТРУДНИК ГИБДД: Мухуддин Мухтарович, а почему вы совершаете посадку 

пассажиров во втором ряду? 

МУХУДДИН МУХТАРОВИЧ: Ну, на правую сторону машина стоит. Я не могу в правую 

сторону. 

КОРР: Штраф за такое нарушение 300 рублей. Слишком мало, считают инспекторы. 

Может потому водители и относятся к соблюдению правил так пренебрежительно. А 

пассажирам подобная халатность иногда стоит жизни, и случаи такие в Петербурге были. 

ИНСПЕКТОР ДОРОЖНО-ПАТРУЛЬНОЙ СЛУЖБЫ ПЕРВОГО БАТАЛЬОНА 

СПЕЦПОЛКА УПРАВЛЕНИЯ ГАИ АЛЕКСАНДР ВОРОБЬЕВ: Они подвергают 

опасности пассажиров своих, которых высаживают и сажают. Также опасность 

представляет на дороге во втором ряду, создавая помехи, люди затормаживаются и 

возможно ДТП. 



КОРР: Нарушений с документами на удивление было меньше. Помимо бумаг на машину, 

обязательно наличие путевого листа и почти для всех письменного перевода водительских 

прав. Большинство водителей из Средней Азии. Но на этот раз по итогам проверки 

пешком пришлось пройти пассажирам только этого автобуса. Маршрутку с рейса сняли. 

СОТРУДНИК ГИБДД: Страховой полис просрочен. Окончил свое действие 04.04.2008 

года. 

КОРР: Также проверяли свидетельство о регистрации, как на машину, так и у водителей. 

Рейд был совместно с сотрудниками федерального управления миграционной службы. 

Проблем с документами не было на этот раз ни у кого. Ревизоры даже удивились, говорят, 

результат не типичный. 

 

НТВ 

Сегодня СПб (24.06.08, 10-00, 15-35, 18-35, 23-10) 

Трагедией закончился конфликт на стройке в Курортном районе. Минувшей ночью на 

территории коттеджного поселка в Зеленогорске между гастарбайтерами произошла 

ссора. В результате один из участников завел трактор и при помощи техники перевернул 

жилые вагоны с находящимися там людьми. По предварительной информации, один 

человек погиб. Пострадавших доставили в местную больницу. Ведется расследование. 

 

РТР 

Вести СПб (24.06.08; 07-35, 08-35) 

ВЕДУЩИЙ: Неделя еврейского кино начинается в Петербурге. В этом году ее посвятили 

60-летию независимости Израиля. Лучшие фильмы, снятые в суверенном государстве в 

последние годы покажут в одном из кинотеатров на Невском, в том числе и военную 

драму "Бофор" - ленту-призера "Берлинаре" и номинанта на "Оскара". Фильм 

рассказывает о событиях в Ливане, за пару недель до вывода израильских войск 

небольшой отряд готовиться к отступлению из древней крепости Бофор, которую атакует 

Хизбала. 

 

Пятый канал 

Говорит и показывает Петербург. Сейчас (24.06.08; 20-00) 

ВЕДУЩИЙ: Компания "Энергомашстрой", чей кран упал на Камышовой улице, и сегодня 

оказалась в сводках происшествий. Ночью на стройплощадке в Курортном районе один из 

рабочих раздавил бульдозером подсобку с гастарбайтерами. Как утверждают в 

прокуратуре, он сделал это специально. Один человек погиб, двоих госпитализировали в 

больницу Сестрорецка. На месте происшествия приостановлены все работы. Но при этом 

служба охраны отрицает сам факт случившегося.  

ОХРАНА: Стройка закрыта, информации не даем.  

Закрыта стройка, здесь никого нет, никто не работает.  

ВЕДУЩИЙ: Как нам стало известно, к трагедии привел конфликт между рабочими, в 

результате которого 25-летний бульдозерист сел в свою машину и принялся крушить 

бытовку, где в это время находились трое строителей из Узбекистана. Следствие считает, 

это было умышленное убийство.  

РУКОВОДИТЕЛЬ МЕЖРАЙОННОГО СЛЕДСТВЕННОГО ОТДЕЛА ПО КУРОРТНОМУ 

РАЙОНУ ПРИ ПРОКУРАТУРЕ РФ ОТ СПБ ВЛАДИМИР НЕШТЕНКО: С учетом 

способа, выбранного для убийства, также мотивы, которые, возможно, и не были очень 

существенными. То есть, не исключена версия того, что человек страдает какими-нибудь 

психическими заболеваниями. 

ВЕДУЩИЙ: Молодой человек задержан и дает показания. Ему может грозить от 20 лет до 

пожизненного заключения.  

 

Пятый канал 



Говорит и показывает Петербург (25.06.08; 20-00) 

Гости в студии – президент узбекской диаспоры Петербурга и Ленобласти А.Хайдаров, 

журналист Д.Литов, журналист М.Ганапольский.  

Тема беседы – рабочие-гастарбайтеры в Петербурге.  

Хайдаров отметил, что в Петербурге у мигрантов из Узбекистана имеются проблемы в 

легализации и согласился с предлагаемыми мерами штрафовать не только нелегальных 

рабочих, но и подрядчиков, принимающих нелегалов на работу. Литов выступает против 

трудовых мигрантов в России. Решение в сокращении мигрантов в городе он видит в 

увеличении зарплат по трудовым специальностям за счет городского бюджета. Литов 

полагает, что гастарбайтеры занимают рабочие места местных жителей, тем самым 

увеличивая количество безработных среди россиян. Ганапольский считает, что 

необходимо развивать отраслевые профсоюзы, и призвал петербуржцев к уважению к 

мигрантам. 

 

РТР 

Вести СПб (26.06.08; 11-25) 

ВЕДУЩИЙ: И последнее. Туристу из Германии испортили праздник. Накануне вечером 

на улице Руставели ограбили пожилого немецкого почтальона. В свой отпуск Альберт 

Лехер отправился в велосипедное путешествие по Европе. На двухколесной машине 

проехал Польшу, Белоруссию, Псковскую и Ленинградскую области. И вот – добрался до 

Петербурга. В лесопарке на Руставели разбил палатку, поужинал и послушал по радио 

трансляцию матча Германия-Турция. А вот порадовался победе немецкой сборной ему 

помешали двое бомжей. Под угрозой ножа они отобрали у почтальона шесть с половиной 

тысяч рублей, паспорт, фотокамеру, банковскую карту и, собственно, велосипед. 

Возбуждено уголовное дело по статье "разбой". 

 

РТР 

Вести СПб (26.06.08, 14-25, 20-25) 

Криминал. В Эрмитаже поймали "щипача". Так на блатном жаргоне называют карманных 

воров. Но этот случай - необычный. 38-летний ранее судимый мужчина очень ловко 

вытащил портмоне у туриста из Америки. Причем из кармана шорт. В бумажнике он 

ожидал найти доллары, а увидел лишь паспорт и сто рублей. Говорит - был очень 

разочарован. А через минуту его расстроили еще больше оперативники из уголовного 

розыска. Они уже давно наблюдали за подозрительным экскурсантом и взяли его с 

поличным. 

МИЛИЦИОНЕР: Зачем тебе американский паспорт? 

ЗАДЕРЖАННЫЙ: Незачем, там вышло просто. Предмет был похож на кошелек, и черт 

дернул, я его взял. Оказался паспорт, который вернуть не успел. 

ВЕДУЩИЙ: Оперативников задержанный изрядно повеселил. Так, он рассказал, что 

раньше был не "щипачем", а "домушником", то есть грабил квартиры. Но однажды попал 

в Эрмитаж. И в "Итальянском зале" испытал озарение - его криминальное призвание в 

другом. Правда, творческий дебют в новом качестве закончился неудачно. Условным 

сроком он вряд ли отделается. Кстати, с начала года в Петербурге задержано уже больше 

140 карманников. Будьте внимательны и осторожны на рынках, в транспорте, и вот, 

теперь выясняется - даже в Эрмитаже за карманами и сумками надо следить в оба. 

 

СТО 

Последние известия (28.06.08; 13-00) 

ВЕДУЩИЙ: А теперь о том, что происходило этой ночью у Латышского консульства. У 

здания собрались люди, они жгли костры, пели песни и танцевали. Это была не акция 

протеста. Так латыши отмечали Лиго – праздник летнего солнцестояния. Гончары и 

кузнецы в саду генерального консульства демонстрировали свое мастерство. Это тоже 



традиция. Янисову ночь в Латвии отмечают с 23-го на 24-е июня. А в России латыши 

празднуют на несколько дней позже.  

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ КОНСУЛ ЛАТВИИ ИВЕТА СЕРС: Все празднуют в Латвии. И я не могу 

никого своих сотрудников заставить остаться в Петербурге на эту ночь. И поэтому 

празднуем всегда немножко до этого или немножко позже, чтобы могли привезти и очень 

вкусную еду, и нашу музыку.  

ВЕДУЩИЙ: Все украшения для праздника, угощения и напитки привезли специально из 

Латвии. Даже цветы для венков, которые в эту ночь надели девушки – и те собирали на 

латышских полях. 


